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peccabile dai nostri Presidenti di Zona e vorrei ringraziar-
li, a cominciare da:
Francesco Laddomada, Giusy Iacobellis, Salvatore Spar-
viero, Marco Lupis Rogges, Nico Gallicchio, Benvenuto Ci-
faldi, Loredana Marulli, Roberto Lupo.
Grazie a tutti. Siete stati impeccabili. E sono certa che gli 
altri 12 Presidenti di Zona non saranno da meno. Sono 
davvero entusiasta della mia squadra!

E torniamo ai Service.
Nella nostra Conferenza Programmatica del 26 settem-
bre ho richiamato la vostra attenzione sulle 5 Cause 
Globali della nostra Associazione: FAME, AMBIENTE, VI-
STA, DIABETE e CANCRO PEDIATRICO, tutte meritevoli di 
attenzione, e vi ho chiesto di cercare di non dimenticare 
mai i BISOGNI PRIMARI, I BISOGNI ESTREMI: la FAME in 
primis. E su questo tema, a parte tutto quello che vor-
rete o potrete fare nel corso dell’anno, vi annuncio una 
bellissima iniziativa del nostro Multidistretto a cui, come 
Distretto 108AB, abbiamo aderito.
Il 20 dicembre è la Giornata Mondiale della Solidarietà. È 
un lunedì e stiamo anticipando a domenica 19 questa ini-
ziativa che si intitola “Aggiungi un posto a tavola”. In tutta 
Italia i Lions – e potranno aderire tutti i club che lo vor-
ranno – scenderanno in piazza per offrire pasti caldi o co-
munque cibo, gratuitamente, a chi è in stato di necessità.
L’iniziativa potrà essere realizzata dai club o dalle zone o 
da altre aggregazioni che si vorranno creare e potrà es-
sere realizzata nei modi più diversi: buoni-pasto da do-
nare a chi ha bisogno, accordandosi con ristoratori che 
eventualmente potranno anche sponsorizzare in tutto o 
in parte l’iniziativa ottenendo un importante ritorno di 
immagine; derrate alimentari da consegnare alla Caritas 
o a centri di assistenza perché tutti i pasti di quella gior-
nata possano essere realizzati con quello che hanno do-
nato i Lions. Ogni idea è benvenuta e attesa – ha scritto la 
coordinatrice Multidistettuale, Clara Caroli, e questa bel-
lissima iniziativa è stata suggerita dalla nostra Presidente 
del Consiglio dei Governatori, Mariella Sciammetta, che 
l’ha realizzata come esperienza pilota lo scorso anno nel 
suo Distretto.

Passando ad altro service service, quello dedicato all’e-
mergenza umanitaria in Afghanistan, vorrei ringraziare 
tutti quei club – e non sono pochi – che hanno rispo-
sto al nostro appello lanciato in pieno agosto e hanno 
contribuito con donazioni di soci, di club o anche solle-
citate a donatori esterni, o che hanno realizzato eventi 
raccogliendo fondi che sono stati direttamente donati 

all’Alto Commissariato delle Nazioni Unite per i Rifugia-
ti (UNHCR), grazie al nostro officer Claudio Petti, che ha 
lavorato in maniera veramente esemplare, attivandosi 
immediatamente, nel cuore di agosto.
E vi aggiungo che a questo service, che è ancora aperto, 
a cui è ancora possibile aderire, si è affiancata l’iniziativa 
multidistrettuale di un Protocollo con le Prefetture per 
rispondere, nelle singole Regioni, ai bisogni dei profughi 
afghani in Italia. La Prefettura di Lecce ci ha contattato 
qualche giorno fa e mercoledì 3 novembre saremo in Pre-
fettura per conoscere che tipo di necessità ci sono nella 
nostra regione, vi informeremo, e vedremo il supporto 
che sarà possibile dare attraverso i nostri club.

E passiamo al tema dell’Ambiente, altra istanza che ci 
proponiamo di portare avanti con forza. Vi comunico che 
il progetto di creare dei Boschi Lions in Puglia, in aree ur-
bane, sta prendendo forma. Punti di riferimento saranno 
le due bravissime coordinatrici dei Comitati Ambiente, 
Ada La Neve e Rosa Centola, che stanno avviando con-
tatti con le strutture che potranno essere di supporto ai 
club che desiderano avviare questa meravigliosa iniziati-
va. Pensate: centinaia, forse nel tempo migliaia di nuovi 
alberi piantati nelle città e nei paesi della Puglia.
Un service che verrà probabilmente abbracciato anche 
dai Leo dato che è piaciuto molto al Presidente del Di-
stretto Leo, Michele Nolasco.
E colgo l’occasione per riferirvi anche che, nelle visite ai 
club, abbiamo naturalmente incontrato i Leo. E come nel 
Progetto Kairòs, per esempio, si parla di “integrazione al 
contrario”, nei rapporti Lions-Leo proporrei una “ispira-
zione al contrario” perché ritengo che noi Lions dovrem-
mo fortemente ispirarci all’operato dei Leo: sempre prag-
matici, ancorati ai fatti, concreti, sintetici, diretti e capaci 
di focalizzare l’attenzione su tematiche cruciali. Questa 
è l’impressione che ho riportato da questi primi incon-
tri. Questo è quello che esprime anche un nostro grande 
Leo, il Vice Presidente del Multidistretto, Lorenzo De Mar-
co, e lo stesso Michele Nolasco. Grandi leader, concreti, 
determinati, devoti alla causa.

E ancora: mi fa piacere annunciare che il 21, 22 e 23 gen-
naio il nostro Distretto sta organizzando a Lecce, unita-
mente ai Distretti YA e YB, un Corso di Formazione ELLI, 
dedicato ai Lions che non hanno ancora ricoperto la ca-
rica di Presidente, cioè alla base, a coloro che hanno più 
bisogno di formazione per andare a ricoprire in futuro le 
cariche essenziali per la nostra associazione. E sono grata 
alla Coordinatrice GLT del nostro Distretto, Maria Rosaria 

Intervento del Governatore, Flavia Pankiewicz

Nel 1964 a Martin Luther King fu conferito all’unanimità 
il Nobel per la Pace. Qualche sera fa, nel mio studio, mi è 
capitato tra le mani uno dei suoi libri più famosi, La forza 
di amare. Il primo capitolo si intitola Una mente virile e un 

cuore tenero e ho annotato queste parole:
La persona dura di cuore manca della capacità di una ge-

nuina compassione: non si lascia commuovere dalle pene 

e dalle afflizioni dei suoi fratelli; passa ogni giorno accan-

to a uomini sventurati ma non li vede mai realmente: può 

anche dare ingente denaro per la carità, ma non dà niente 

del proprio spirito.

E mi ha colpito fortemente constatare che questa fra-
se assomiglia profondamente all’esortazione di un altro 
uomo di colore, il nostro Presidente Internazionale, Dou-
glas Xavier Alexander, il cui motto è Servizio dal cuore. Ci 
chiede di Servire col cuore.
E ho pensato alla profondità di tutto questo, all’appello ai 
nostri sentimenti migliori, alla nostra capacità empatica, 
al nostro sentire umanitario.
La definizione del termine umanitario nel vocabolario 
Treccani è: “chi orienta il suo pensiero e la sua azione a 
migliorare materialmente e moralmente la vita umana e 
la convivenza dell’uomo nella società”.
Questi siamo noi, questi sono i Lions, questo è lo spirito 
del Lions Clubs International, questa è la nostra anima 
più profonda, questa e la nostra essenza, questo è quello 
che è essenziale.
E ho pensato poi a quella enorme, mastodontica, rigi-
da gabbia burocratica in cui siamo costretti ad operare. 
Quella gabbia burocratica che in questo momento io 
stessa, come amministratore pro tempore del Distret-
to, sono tenuta a far rispettare, quella gabbia che non ci 
è dato di cambiare ma che, ad ascoltare le vostre voci è 
quello che tanti di voi chiedono di poter alleggerire. Un 
cerimoniale più semplice e immediato, meno burocrazia, 
questi sono i parerei che ho raccolto da molti di voi.

In ottobre e novembre, come sapete, ho scelto di dare 
priorità assoluta alle Visite di Zona. La possibilità di ope-
rare, sia pure con le dovute cautele, finalmente in presen-
za, mi ha fatto ritenere che fosse importante riprendere i 

contatti dal vivo con i club, con tutti i club e subito.
Ad oggi abbiamo già visitato 36 club, più di un terzo del 
Distretto e i rimanenti 55 li incontreremo nel mese di no-
vembre secondo un calendario già fissato.
È il momento di riavviare e coltivare rapporti umani diret-
ti, il momento dell’ascolto, il momento di sentire di tutte 
le cose meravigliose che fate e anche di ascoltare i vostri 
problemi, talvolta le controversie o le spaccature, non 
sempre di facile soluzione.
Quello che mi ha colpito di più in questi incontri, l’ele-
mento comune, l’elemento entusiasmante è stato IL 
FERMENTO…
C’è un’atmosfera di RIPARTENZA, di RINASCITA direi, 
commovente, toccante. L’ansia di fare di più e meglio, di 
riprendere percorsi che l’anno e mezzo di emergenza sa-
nitaria aveva interrotto o comunque rallentato.
E quasi tutti i club ci hanno parlato di crescita associativa: 
un segnale che indica proiezione verso il futuro, ottimi-
smo, voglia di aumentare le proprie potenzialità.
E poi la fantasia, la creatività nelle raccolte fondi, il saper 
rendere piacevole quello che si fa per gli altri.
Una gara di torte: la più bella, la più buona, la più “tipica”; 
la socia che va personalmente a comprare corredini per 
neonati per bimbi di famiglie disagiate, un gesto tene-
rissimo; il Presidente che ci ha presentato i soci presen-
ti non solo con nome e cognome ma anche definendo 
in poche parole chi sono e le qualità che hanno; eventi 
culturali su temi scottanti con relatori autorevolissimi; la 
presenza, in molti eventi dei club, dei Rettori delle nostre 
Università; eventi dedicati a Dante, in questi ultimi mesi 
dell’anno del Settecentenario della sua scomparsa.
E poi sono state realizzate o sono in cantiere raccolte 
alimentari, service sull’ambiente e tutti i nostri service di 
tradizione: dal Progetto Martina ai Cani Guida, al Poster 
per la Pace, dalla Raccolta Occhiali Usati alla Sicurezza 
Stradale.
Insomma il Distretto 108AB c’è, è vivo e vegeto, c’è un en-
tusiasmo diffuso e c’è voglia di crescere, di migliorare, di 
fare di più.

Incontri, dicevo, che sono stati organizzati in modo im-



6564

Lions Clubs International /  Speciale DistrettoDistretto 108AB

Manieri, per il lavoro straordinario che sta svolgendo, sia 
per l’organizzazione di questo corso che per tutti gli altri 
compiti che comporta il suo incarico.
E un lavoro altrettanto straordinario lo sta svolgendo la 
Coordinatrice GMT del Distretto, Annsalisa Turi, che sta 
supportando diverse iniziative di crescita associativa e 
che è a disposizione dei club che vorranno contattarla.
E un lavoro altrettanto straordinario lo sta svolgendo la 
Coordinatrice GST, Esmeralda Tavolaro, che sarà un sup-
porto essenziale per il service di dicembre per la Giornata 
della Solidarietà e che ha ottenuto un successo grandis-
simo con un meeting telematico con oltre 100 parteci-
panti, a cui lei stessa vi accennerà negli interventi che 
seguiranno.
E per questo meeting in particolare ma anche per tutto il 
lavoro incredibile che stanno svolgendo ringrazio i nostri 
officer per la telematica, nonché officer Multidistrettua-
li Luigi Maggipinto e Roberto Panunzio, nonché l’officer 
Multidistrettuale per la Comunicazione Interna, Luciano 
Mallima.
E per la Comunicazione Distrettuale stanno operando 
intensamente il Coordinatore Giuseppe Cariulo e il suo 
ottimo staff Leo-Lions, l’addetto stampa, Giuseppe Maz-
zarino, il Direttore Editoriale della rivista, Donato Savino. 
E ringrazio veramente di cuore quella colonna portante 
del nostro Distretto che è Marcello Franco, che da decen-
ni offre ai Lions infaticabilmente tutto il supporto multi-
mediale per realizzare i nostri meeting.
E vorrei cogliere l’occasione per ringraziare: il Primo Vice 
Governatore, Roberto Mastromattei, il Secondo Vice Go-
vernatore, Dodò Potenza, persone fantastiche e last but 

not least l’Immediato Past Governatore, Pierluigi Pinto. 
Tre persone che definirei con queste parole: disponibilità 
e signorilità sempre. Grandi Lions.
E vorrei ringraziare l’infaticabilie Segretario Distrettuale, 
Girolamo Tortorelli, e il Tesoriere, Giovanni Marvulli. L’im-
peccabile Cerimoniere, Giovanni Sebastio e i due Vice Ce-
rimonieri, Francesco Schirinzi e Ettore Gaudiosi.
Scusate per queste elencazioni ma sono veramente en-
tusiasta del lavoro che sta svolgendo la nostra squadra e 
non potevo non rendervi partecipi di questo.
Non posso non citare il Presidente del Comitato Orga-
nizzatore di questo Congresso, Raffaele Rampino e il suo 
staff. Grazie di cuore, Raffaele, e grazie a tutti.

E anche tanti altri officer, e tanti semplici Lions, stanno 
lavorando alacremente nell’ombra, senza clamore, per 

iniziative importanti che si stanno portando avanti. Sono 
veramente fiera del lavoro di tutti e vi ringrazio!

E vorrei richiamare la vostra attenzione sulla nostra 
Fondazione, la LCIF, il Coordinatore Multidistrettuale, Pa-
squale Di Ciommo, sta facendo un ottimo lavoro. Portan-
do avanti l’iniziativa multidistettuale delle Palle di Natale 
si è arrivati ad un acquisto, da parte dei club, credo di ol-
tre 1.600 pezzi.  
Ma c’è ancora tanto altro che si sta facendo e si potrà 
fare. Non dimenticate che supportare la nostra Fonda-
zione significa vivere con pienezza la cifra che caratte-
rizza la nostra associazione: l’internazionalità. Operiamo 
alla grande sul nostro territorio, massima attenzione al 
nostro territorio ma non dimentichiamo mai la nostra 
internazionalità. E la nostra Fondazione può operare in 
tutto il mondo. Sosteniamola ma non dimentichiamo 
che esistono una serie di grant e di finanziamenti che la 
Fondazione fornisce alle nostre iniziative. Il Giardino Sen-
soriale di Lecce, creato per i non vedenti, proposto dal 
Lecce Santa Croce come capofila, è stato realizzato gra-
zie anche al co-finanziamento della LCIF. Una iniziativa del 
club Massafra Mottola Le Cripte ha un procedimento di 
finanziamento in itinere per la Donazione di apparecchia-
ture ad una Cooperativa di Disabili perché possa operare 
autonomamente come Digitalization Service Provider. 
Contattate i nostri officer e valutate la possibilità di far 
co-finanziare i vostri progetti più significativi.
Prima di passare alla parte conclusiva del mio discorso ho 
una comunicazione da farvi per quanto riguarda il bilan-
cio. Annuncio che anche quest’anno ci troviamo di fronte 
a un importo consistente di residui e seguiremo il prin-
cipio della compensazione della seconda rata che i club 
dovranno versare, in base al numero dei soci di ciascun 
club alla data del 30 giugno 2021. Cioè i club pagheranno 
in maniera ridotta o non pagheranno affatto la seconda 
rata.
Subito dopo l’approvazione del bilancio consuntivo del 
precedente anno sociale chiederemo di votare l’approva-
zione di tale compensazione.
Bene. Abbiamo parlato di service, abbiamo parlato di of-
ficer che stanno indirizzando il lavoro dei vari service ma 
vorrei dedicare la parte finale del mio discorso ai Presi-
denti, ai Presidenti di Club.
Ce ne sono in sala? Potete alzare la mano? Bene.
Siete voi. Siete voi il fulcro, l’asse portante, la calamita, i lea-
der, i veri attori del Lionismo. Voi e tutti i vostri soci. Se sare-

te capaci di coinvolgerli, di valorizzarli, di portarli al centro, 
al centro della vostra attenzione, al centro dell’azione.
Noi, la struttura del Distretto, gli officer, siamo supporto.
Gli attori siete voi, il Lionismo lo fate voi.
Il Lions Clubs International è un’associazione di club. E la 
guida dei club siete voi.
Facciamoci ponte tra noi, Facciamoci ponte verso il biso-
gno, Facciamoci ponte verso il territorio e verso realtà 
lontane, Facciamoci ponte verso la natura, verso la cultu-
ra, verso il futuro, verso un futuro migliore.

“Io ho un sogno”, per tornare, sia pure con una accezione 
diversa, alle parole del grande Martin Luther King da cui 
siamo partiti, quello di avviare, insieme a voi, la costruzio-
ne di un nuovo Lionismo, meno imbrigliato nella forma e 
più concentrato sulla sostanza, più semplice, più leggero, 
più diretto, più consapevole della realtà di oggi, più pro-
iettato verso il futuro. 
Da ogni contatto che ho avuto con voi una cosa è assolu-
tamente chiara: ne saremo capaci. 
Fascciamoci ponte! Grazie.

Distretto 108AB Puglia

Flavia Pankiewicz

Facciamoci Ponte   Let’s make ourselves a bridge
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